
СЕНТЯБРЬ 2022
Количество жителей по состоянию на 31.05.2022 - 5699.

Столовая Азериской школы посвежела  
Летом приступили к обновлению столовой 
Азериской школы вместе с художником Те-
этом Сууром. Годом ранее Теэт помогал ос-
вежить столовую в Кундаской общей гимна-
зии. Осмотрев столовую Азериской школы и 
поближе изучив большую картину на стене, 
выяснилось, что мы имеем дело с работой ху-
дожника Артура Локка. 

Для общины и школы такое открытие име-
ет большое значение. 

Артур Локк (20 сентября 1928–23 апреля 
1996) был эстонским художником. Он по-
лучил художественное образование в 1945–
1951 годах в Тартуской государственной 
художественной студии. На выставках вы-

ставлялся начиная с 1949 года, в 1955 году 
стал членом союза художников. 

В середине 1960 годов рисовал композиции в 
стиле кубизм, затем вернулся к реалистично-
му импрессионизму.  

Картина была нарисована по случаю от-
крытия Азериской школы в 1968 году и с тех 
времен висела на стене в столовой. Ее сняли 
со стены только на то время покраски стен. 

Особенным произведением делает соче-
тание цветов и стиль выражения. В период 
изготовления было много социалистического 
реализма, но он на картине не отображается. 
Картина на половину абстрактная и оставля-
ет пространство для различного толкования. 

Директор школы Эха Поллукс говорит, что 
картина была на стене уже тогда, когда она 
еще сама была ученицей. Двадцать пять лет 
назад, когда Эха вновь вернулась в школу, с 
удивлением для себя увидела, что картина 
по-прежнему на том же месте. И члены об-
щины, которые когда-то ходили в Азерискую 
школу, спрашивают висит ли картина на 
школьной стене до сих пор. 

Во время курса обновления освежили сте-
ны, отреставрировали и вставили в раму 
картину Артура Локка, рядом с картиной 
повесили информационную табличку. На ок-
нах повесили новые занавески с рисунком, 
сочетающиеся с картиной. Рисунок стен пе-
редает мотив плитняковых слоев северного 

побережья. По словам Теэта Суура было два 
варианта: сделать из столовой выставочный 
зал с белыми стенами или что-то такое, где 
есть место иному. Он решил все-таки сделать 
что-то необычное.   

По словам реставратора, это была одна из 
самых больших его работ, которые он ког-
да-либо реставрировал- 4 метра в длину и 
1,4 метра в высоту. Реставрирование картины 
было интересной работой с соответствую-
щим вызовом. В целом все прошло хорошо. 
55-летняя картина была в хорошем состоянии 
и не преподнесла каких-либо неприятных 
сюрпризов.

VNVT
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НА ЗАСЕДАНИИ ВОЛОСТНОЙ УПРАВЫ В АВГУСТ 2022 РЕШИЛИ:

Арво Пани — новый руково-
дитель образования и работы 
с молодёжью 
Начиная с 1 сентября 2022 года 
в волостном управлении Ви-
ру-Нигула приступает к ра-
боте новый руководитель 
образования и работы 
с молодёжью Арво 
Пани. 

Предыдущий опыт 
работы Арво связан 
со сферой образова-
ния. Ранее он работал 
учителем в Кадрина-
ской Средней школе, 
после чего проработал 
два года директором в 
школе Ракке, и затем по-
следние пару десятков лет 
директором в Кадринаской 
Средней школе. 

 Добро пожаловать в коллектив!

Жизнь прекрасна, но только 
через розовые очки  
Утверждения «Мы никогда раньше так хорошо не жили» или 
«У Эстонии никогда раньше так хорошо не шли дела» больше 
не актуальны. Так же как у каждого человека в жизни случают-
ся подъемы и падения, так и в различные временные периоды 
наблюдаются графики подъема и падения, которые зависят от 
мировой конъюнктуры, глобальной политики, экономической 
ситуации и изменениях военных конфликтов и очагов напря-
женности.    

По оценке аналитиков мы стоим перед глобальным периодом 
падения экономики, да и все признаки указывают на это. Бы-
стро растущие цены, быстрая инфляция и проблемы с постав-
кой сырья- еще не самая страшное. Рост цен на электроэнергию 
проверяет нас всех на прочность. Рост цен на электроэнергию 
и тепло влияет на нас больше всего, как на предпринимателей, 
чье производство зависит от электроэнергии, так и на граждан, 
которое болезненно переносят повышение цен. За ростом цен 
не следует повышение зарплат, не говоря уже о пенсиях. Все это 
ставит нас в тяжелую ситуацию. К сожалению, у местного само-
управления нет возможности регулировать или влиять на сто-
имость электричества, но надеемся, что правительство найдет 
решение, как смягчить непосильную стоимость электричества. 

Местное самоуправление, однако, может регулировать мест-
ные вопросы. Из-за повышения цен мы также находимся в 
сложной ситуации при оказании качественных общественных 
услуг. Рост стоимости электричества влияет на все администра-
тивные здания, по части которых надо серьезно проанализиро-
вать экономность и эффективность, чтобы помещения исполь-
зовались максимально, а также несомненно надо найти статьи 
для экономии расходов. Рост цен на топливо также ограничива-
ют транспорт и логистику, а также могут повлиять на автобус-
ные поездки школьников и проведение экскурсий. 

Мы стараемся на уровне местного самоуправления и полити-
ки сделать все от себя возможное, чтобы найти решение. Огор-
чает осознание того, что ценности и принципы находятся в сво-
бодном падении. На местном уровне надо стоять на том, чтобы 
предоставлять своим гражданам лучшие услуги и это должно 
быть главным приоритетом как для волостной управы, так и 
для волостного собрания. К сожалению, это не является по-
ниманием для всех народных избранников. Голосовать против 
своих решений будучи на стороне правительства и в качестве 
избранника волостного собрания является ничем иным как бес-
принципностью и продажей себя. Мандат, данный избраннику 
народа, означает принципы лучшего развития и обслуживания 
общины и района, а не принципиальное противостояние всему, 
поиск возможностей для увеличения собственных интересов 
или отстаивания узкой группы заинтересованных. В данный 
момент мы должны бороться за всех, прежде всего за самых 
уязвимых и слабых, отказываясь за определённую цену от части 
нашего благополучия! Благодарю всех работников местного са-
моуправления и членов правительства, кто в этой борьбе и тур-
булентности сохранили солидность, спокойствие и оптимизм, а 
также приверженность целям. В сложные времена мы все долж-
ны держаться вместе и сохранять верность единым целям. 

К счастью, к нам присоединились работники образования и 
учителя, которые обучают детей эмпатии, правильным ценно-
стям и оценкой ценностей. Многие маленькие места Эстонии 
страдают от нехватки учителей и зарплаты учителей в условиях 
нынешней инфляции всем известная тема. Поэтому особенно 
ценно то, что у нас хорошие учителя и работники образования, 
которые преданные своему призванию и образованию. 

Наша самая большая ценность- наши люди- и вместе мы 
сможем преодолеть трудности, которые ставит перед нами 
экономическая ситуация и мировая конъектура. Желаю всем 
ученикам и работникам образования хорошего учебного года! 
Эффективного сотрудничества и сплоченности представителям 
власти, работникам местного самоуправления и избранникам 
народа! Держимся вместе и останемся людьми, чтобы пережить 
сложные времена! 

 Эйнар Валльбаум 
старейшина волости Виру- Нигула

4 АВГУСТА 
• Дать согласие на выделение по-

собий на деятельность недоходных 
объединений из бюджета волости 
Виру-Нигула на 2022 год. 

• Дать согласие на заключение до-
говора об аренде. 

• Дать согласие на проведение 
общественного мероприятия (Ночь 
древних огней на пляже в Кунда 
27.08.2022). 

• Дать согласие на проведение 
общественного мероприятия (Раз-
влечения на пляже, в период 04.08.- 
31.08.2022). 

• Дать согласие на изменение до-
полнения к распоряжению №54 во-
лостной управы Виру- Нигула от 
10.03.2022 «Утверждение состава 
лиц, отвечающих за бюджет сфер 
деятельности 2022 года и их испол-
нение». 

• Согласовать проект волостного 
собрания «I дополнительный бюд-
жет 2022 года волости Виру-Нигу-
ла» и направить его на дальнейшее 
согласование в волостное собрание. 

• Дать согласие на изменение ка-
дастровых границ ул. Пыллу 5 ул. 
Пыллу 5а в волости Виру-Нигула. 

• Согласовать два проекта волост-
ного собрания «Отчуждение волост-
ного имущества» (Кальви теэ 2, по-
селок Виру-Нигула) и «Отчуждение 
волостного имущества» (Кескпыйк 
1, поселок Азери) и направить его 
на дальнейшее согласование в во-
лостное собрание. 

• Дать согласие на изменение рас-
поряжений волостной управы Ви-
ру-Нигула № 142, 143 и 144. 

18 АВГУСТА 
• Утвердить прейскурант услуг 

хозяйственного центра волости Ви-
ру-Нигула. 

• Дать согласие на установку сред-
ства организации дорожного движе-
ния на дороге Алаяама и дороге Су-
вила в волости Виру-Нигула. 

• Дать согласие на проведение об-
щественного мероприятия (XXIV 
Азериский глиняный забег, поселок 
Азери, 09.09.22). 

• Дать согласие на покрытие рас-
ходов на уход. 

• Дать согласие на помещение в 
семью с особым уходом. 

• Согласовать изменение проекта 
волостного собрания Виру-Нигула 
постановления №4 от 27.01.2022 
«Установление предельной суммы 
прожиточного пособия на покрытие 
расходов на жилье» и направить его 
на дальнейшее согласование в во-
лостное собрание. 

• Утвердить отчет об использова-
нии тура пособий программы ред-
ких заселений 2022 года. 

• Утвердить проект волостного 
«Согласие на обмен недвижимо-
го имущества» и направить его на 
дальнейшее согласование в волост-
ное собрание. 

• Выдать разрешение на строи-
тельство напорной канализации на 

недвижимости ул. Яама 21//Яамай-
ыэ// ул. Йыэ в городе Кунда в воло-
сти Виру-Нигула. 

• Выдать разрешение на строи-
тельство бурового колодца на недви-
жимости Каарли в деревне Васта в 
волости Виру-Нигула. 

• Выдать разрешение на пере-
стройку строения на недвижимости 
ул. Стаадиони 4 в городе Кунда в во-
лости Виру-Нигула. 

• Одобрить проект обновления 
программы развития и бюджетную 
стратегию Виру-Нигула, а также 
опубликовать проект волости на 
домашней странице в период 22.08.-
05.09.2022. Публичное обсуждение 
состоится 08.09.22 в 17.00 в волост-
ной управе Виру-Нигула. 

• Согласовать проект волостного 
собрания «Принять общую плани-
ровку волости Виру-Нигула, при-
знать отвечающему требованиям 
отчета о стратегической оценке на 
окружающую среду, а также напра-
вить общую планировку на публич-
ную экспозицию» и направить его 
на дальнейшее согласование в во-
лостное собрание. 

• Дать согласие на бесплатное ис-
пользование волостного имущества. 

• Утвердить успешного поставщи-
ка государственной поставки «Ре-
конструкция дороги Уус-Садама в 
Кунда» и дать согласие на заключе-
ние договора о поставке.

УПРОЩЁННЫЙ ПОРЯДОК  
ПОДАЧИ ЗАЯВЛЕНИЙ 

MTÜ Virumaa Koostöökogu (VIKO) 
сообщает, что мы получили средства 
с меры по поддержке обществен-
ных проектов СИЛЬНЫЕ СООБ-
ЩЕСТВА от PRIA «Задействование 
молодёжи и повышение компетент-
ности регионов». Основная цель 
проекта – применять методы работы 
«Vihmavaruprojekt» для проведения 
проектов в нашем регионе. Бюджет 
проекта составляет 33 000 евро, из 
которых 29 700 евро выделил PRIA 
и 3300 евро VIKO. Вклад в проект 
был одобрен на общем собрании 
членов VIKO. 

В регионе деятельности VIKO на-
ходится большое количество разных 
некоммерческих организаций и це-
левых учреждений, которые являют-
ся очень активной частью общества 
и предоставляют услуги в меру сво-
их возможностей. Меры LEADER 
направлены на развитие сельских 
регионов. VIKO рассчитывает на 
большое количество общественных 
проектов, с более большими мас-
штабами. Зачастую многие проекты 
остаются не реализованными, по-
скольку обычно меры от LEADER 
предоставляются только в том слу-
чае, если ходатаи вносят свою часть 
суммы для погашения стоимости 
проекта. 

ЧТО ТАКОЕ  
«VIHMAVARUPROJEKT»?
У некоммерческих и целевых уч-
реждений есть возможность подать 
ходатайство в VIKO на получение 
дотации в размере до 5000 евро для 
реализации своих проектов. На дан-
ный момент в приоритете находятся 
проекты, связанные с обществом: ла-
геря, мероприятия, учебные поездки 
в пределах Эстонии, мастерские, 
выступления и ярмарки. А также в 
список входит проведение курсов и 
учебных дней для повышения пред-
принимательства и знаний в сфере 
науки. Инвестиции в основной ка-
питал – запрещены. Ходатай обязан 
внести в проект 10% от его стоимо-
сти. Вместо того, чтобы подавать 
документы в PRIA, некоммерческие 
организации должны ходатайство-

вать в VIKO. Общественный проект 
«СИЛЬНЫЕ СООБЩЕСТВА» будет 
проходить до июня 2024 года. Запла-
нировано до 6 туров подачи заявле-
ний, начиная с начала 2023 года. 

Дорогие читатели, если вы чув-
ствуете, что эта тема вам интересна, 
то хотим вас оповестить об инфор-
мационных днях, которые пройдут 
в этом году. Дайте знать о своей 
заинтересованности по телефону 
или э-почте. Мы будем публиковать 
информацию на постоянной осно-
ве на домашней странице Virumaa 
Koostöökogu https://www.viko.ee/ и в 
Facebook-е. 

Смело пишите и звоните! 

Ану Хорн, специалист по проек-
там +372 5302 6061, anu.horn@viko.
ee 

Кадри Куусмик, исполнительный 
руководитель +372 5822 2877, kadri.
kuusmik@viko.ee
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Для школы год всегда начинает-
ся с сентября. 1 сентября в День 
знаний начинается новый учеб-
ный год. Для многих это означает 
движение по уже старому и знако-
мому пути, но в то же время для 
многих, у кого еще впереди не-
известность, путешествие по но-
вому пути. Стало традиционным, 
что в начале нового сезона анали-
зируют прошедший. Если обычно 
летом школы отдыхают в тишине, 
то лето в Вастаской школе всегда 
очень деятельное и богатое на со-
бытие. 

Вастаская школа входит в Объе-
динение мызных школ Эстонии и 
традиционно каждое лето органи-
зует все-эстонскую игру посеще-
ния мыз «Забытые мызы». В рам-
ках игры двери мыз открываются 
для всех желающих. На месте ор-
ганизуются свои самобытные со-
бытия и рабочие комнаты. С по-
мощью гидов знакомят с историей 
мызы и нынешнем временем. Ра-
ботают мызные кафе. Участники 
игры посещения собирают печати 
с символикой мызы и принима-
ют участие в розыгрыше. Двери 
мызной школы Васта этим летом 
были открыты пять раз. Кружок 
гидов проводили выпускницы 
Вастаской школы Герда и Кри-
стийна, а должность гида впервые 
заняла и ученица 9 класса Васта-
ской школы Трийну. Хорошо, что 
у нас есть подрастающее поколе-
ние! В зале мызы была открыты 
выставка учеников Таллиннской 
художественной школы «История 
происхождения буквы Ы» (руко-
водитель Инге Лайв). Традицион-
но работало мызное кафе, которое 
и в этот раз предлагало посетите-
лям вкусовые впечатления. Всего 

за время посещения мызы Васта 
зарегистрировалось 483 челове-
ка. Огромное спасибо всем! Обя-
зательно откроем двери мызы в 
рамках игры посещения и летом 
следующего года. 

14 августа Вастаская школа от-
метила свой 155-й день рождения. 
Для празднования достойного 
дня рождения запланировали ме-
роприятия на весь день. В десять 
утра открыли мызы для всех по-
сетителей. Можно было принять 
участие в экскурсии, работало 
мызное кафе. В этот раз посвя-
тили меню кафе поварам нашей 
школы. Таким образом можно 
было попробовать, например, азу 
тети Майму, капустный суп тети 
Линды или котлеты тети Саймы. 
Помимо этого, в кафе были вкус-
ные пироги, пирожные и многое 
другое. 

В 14 часов в зале мызы состоял-
ся ежегодный торжественный акт 
золотого и серебряного выпусков. 
По случаю этого мы всегда при-
глашаем в свою любимую школу 
тех, кто закончил школу 50 или 25 
лет назад. Традиционно выпуск-
никам вручили золотые и серебря-
ные свидетельства их директора 
(Харри Лаугас и Рейн Оселин). 

Директор Вастаской школы 
Сильва Кийли, президент учени-
ческого самоуправления Роомет 
Лейнбокк и учительница Юлле 
Виллер зажгли на кладбище Ви-
ру-Нигула поминальные свечи 
на могилах усопших работников 
школы. Помимо этого, зажгли по-
минальную свечу и у мемориаль-
ного камня Вастаской школы. 

В 17 часов состоялась ярмарка 
идей под названием «Вастаская 
школа- будущая общинная шко-

ла». Это был своеобразный ма-
ленький фестиваль мнений, где 
под руководством модератора 
Ирис Салури (консультанта сфе-
ры коммуникации Министерства 
науки и образования, андрагога, 
тренера по общению) обсудили 
то, как Вастаская школа должна 
дальше развиваться. Свое мнение 
выразили Сильва Кийли, члены 
волостного собрания (выпуск-
ники школы) Райво Хейнметс и 
Олав Креэн, бывший директор Ва-
стаской школы Рейн Оселин, вы-
пускники Грете Рейндам (сейчас 
школьный учитель в Финляндии) 
и Герда Пороварт (сейчас студент-
ка Тартуского университета), а 
также президент ученического са-
моуправления Роомет Лейнбокк. 
Вместе нашли несколько идей, 
которые школьная семья сможет 
дальше развивать. Спасибо всем 
слушателям и выразившим мне-
ние! 

Помимо ярмарки мнений вместе 
полили подаренную волостной 
управой Виру-Нигула и посажен-
ную в травяном саду яблоню. Это 
дерево будет символизировать 
устойчивое развитие, постоянство 
и единение. 

В 18 часов вновь собрались у 
праздничной палатки, чтобы при-
нять участие в маленьком кон-
церте. Выступали учительский 
ансамбль Вастаской школы и 
выпускники. Также открыли ме-
мориальную скамью в честь дав-
нишней поварихи Линды Локотар. 
Благодарим всех, кто угостил сво-
ими добрыми пожеланиями Васта-
скую школу! Спасибо выпускники 
и гости! Огромная благодарность 
всем, кто внес свой вклад в сла-
женное проведение мероприятия. 

Помимо гостевой игры и тра-
диционных туристических групп 
принимали и других гостей. Так, 
например, приезжали знакомиться 
с нашей предприимчивой деятель-
ностью и травяным садом учени-
ки 1–5 классов и учителя гим-
назии Вяндра. В последние дни 
августа принимали педагогиче-
ский коллектив Таллинской гим-
назии Арте. Мы нашли хороших 
партнеров, с которыми мы можем 
поделиться своим лучшим опы-
том и найти новые и интересные 
идеи для того, чтобы свою школу 
лучше развивать в дальнейшем и 
создать для учеников еще лучшую 
учебную среду.  

24 августа на самом большом 
образовательном семинаре Ляэ-
не-Вирумаа (День образования 
Ляэне-Вирумаа) SA Lääne-Viru 
Arenduskeskus выразил призна-
тельность лучшему участнику кон-
курса историй успеха Предприим-
чивой школы «Учиться здорово!». 
«Травяной сад Вастаской школы 
и изготовление собственной про-
дукции» заслужило достойное 
признание- лучший предприим-
чивый поступок в сфере образо-
вания Ляэне-Вирумаа. За титулом 
последует участие в республикан-
ском туре. Держим палец! 

Планируем продолжить про-
ект травяного сада. Собираемся 
создать новую продукцию, про-
должим развивать сад. Это зона 
отдыха для всей общины, куда 
приглашаем всех. В осенне-зим-
ний период в саду тихий период, 
но его собираемся заполнить из-
готовлением продукцией. Ранней 
зимой, однако, продолжим дея-
тельность на улице: обновлением 
ящиков для растений, посадкой 

новых растений, расширением 
зоны отдыха и т. д.  

1 сентября в зале школы по-
приветствовали всех прежних и 
новых учеников. В этом году в 
Вастаской школе свой школьный 
путь начали четверо учеников. 

2 сентября всей школьной семь-
ей занимались спортивной дея-
тельностью на стадионе Виру-Ни-
гула. Все ученики соревновались 
в беге на 60 метров, в метании 
мяча и прыжках в длину. В этот 
раз объединили спорт и знаком-
ством с историей родного края. А 
именно, во время фотоохоты все 
ученики вместе со своими учите-
лями передвигались по значимым 
местам в центре Виру-Нигула. 
Так, например, сделали постано-
вочные фотографии у мемориаль-
ного камня Густава Локотара и в 
прекрасной зоне отдыха Маарья. 
В зоне отдыха Маарья помимо 
постановочных фотографий уче-
ники должны были выполнить 
тематические задания. Ученики 
начальной школы узнали правила 
поведения в зоне отдыха. Поми-
мо этого, сделали постановочные 
фотографии у других мемориаль-
ных скамеек и краеведческого 
музея. Несмотря на дождливую 
ветренную погоду ученики очень 
деятельно, весело и активно при-
нимали участия во всех заданиях. 

 Криста Леппик 
руководитель деятельности по инте-

ресам- педагог Вастаской школы 

Продуктивного нового года!  

PILTUUDIS: ELMUT ELSTROKI PINGI AVAMINE MAHUS 
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ЛУЧШИЙ УЧИТЕЛЬ ДОШКОЛЬНОГО 
ЗАВЕДЕНИЯ 2022 ГОДА

Комиссией было принято решение назначить титул «Луч-
ший учитель дошкольного заведения 2022 года» и награ-
дить специальной премией учителя Виру-Нигулаского 
волостного детского сада Келлуке, Азерийского отдела 
с 20 летнем стажем работы — Светлану Абдуссалямову. 

По словам руководства детского сада, Светлана соз-
дала современную среду обучения, используя в своей 
работе современную модель обучения. Она является 
ментором для своих молодых коллег. В то же время, она 
— хороший организатор образовательных мероприятий 
и проектов. 

В обществе Светлану видят, как активного учителя, 
который развивает сферу образования и находит инди-
видуальный подход к каждому ребёнку. В своей работе 
Светлана использует предприимчивый подход, а также 
участвует в конкурсе историй успеха. Помимо всего про-
чего, она занимается в группах по улучшению здоровья 
и анализу рисков. В Азерийском доме Светлана является 
главным по занятиям робототехники.

«Келлуке» открыл свои 
дверь новому учебному 
году 
Каждый дом Виру-Нигулаского волостного детского 
сада «Келлуке» отметил День знаний по-своему и ра-
достно играючи для детей. 

В дом Виру-Нигула вошел Мымми, который хотел 
пойти в школу, но к радости детей, решил поиграть и по-
танцевать с малышами. В доме Азери поезд отвез детей 
в новый учебный год. На своем пути посетили Страну 
букв и Страну Цифр, Страну танцев и Страну игр. В 
доме Кунда дорогой к знаниям руководили Кати и Мати, 
которые шутили и звали танцевать детей, а также пода-
рили карандаши знаний будущим дошкольникам. С по-
мощью карандаша знаний знания должны будут усвоить 
все. Пусть всем хватит в будущем году новых открытий, 
игр и желания учиться!

В Кундаской Школе встретились бывшие ученики 

27 августа в Кундаской 
Общей Гимназии состо-
ялась встреча бывших 
учеников и учителей. 
Встреча в 2020 году 

была отменена, но выпускники всё же 
хотели встретиться с учителями и свои-
ми одноклассниками до школьного юби-
лея. Поэтому было принято решение 
провести встречу выпускников в конце 
этого лета, и немного в другом формате. 

День начался на пляже, когда на тур-
нир по пляжному волейболу пришло 
3 команды, сыграв несколько весёлых 
раундов. Победителями стала женская 
команда под названием «91», в которую 
входили: Ренна Сувиорг, Серли Пурк и 
Ленне Лахтвеэ. Второе место завоевала 
команда мужчин «Lihased», в которой 
играли: Гуннар Пресс, Керт Верги и 
Мартин Тюркел. Третье место досталось 
команде «Hilised», в состав которой во-
шли: Карл-Йоосеп Кюнгас, Мартин Ро-
отаре и Эркки Мятлик. Соревнование 
было дружественным и весёлым. 

На дне встречи выпускников вспоми-
нали и тех учителей, которых с нами 
больше нет. На их могилах зажгли свечи. 

Вечерняя программа началась с кон-
церта «От выпускника выпускнику» в 
актовом зале Кундаской Общей Гим-
назии. Как выступали, так и смотрели 
— выпускники. Среди знакомых песен 
были и свои произведения. Музыканта-
ми были Олев Мяе, Арго Тоомел, Си-
рье Луке, Ауло Спренк, Анна Ключник, 
Эйли Лаас, Соника Холм, Айри Аалберг, 
Криста Рохунурм, Хейко Кялло и Кайре 
Рапур. Помимо музыки каждый присут-
ствующий смог поучаствовать в народ-
ных танцах. Под руководством Энны 
Лаанеметс выступали танцевальные 
группы. Праздник украсили своей речью 
Пйви Парийыги, Элина Наан и ведущий 
Робин Тяпп. Долгожданный концерт был 
эмоциональным. Было приятно видеть, 
насколько наши выпускники разные и 
запоминающиеся. Выступающие были 
лишь малой частью всех наших бывших 
учеников. Мы хотели бы и в дальней-
шем проводить такого рода праздники 
на школьных юбилеях, поскольку актё-
ров и творческих личностей среди нас 
— полно. 

Вечер в школе продолжился танцами 
— ансамбль «Retronid» исполнял пес-
ни, как наших, так и зарубежных ком-

позиторов. Как 
и всегда, можно 
было сделать 
классную фо-
тографию и хо-
рошо провести 
время со своими 
одноклассника-
ми и другими 
выпускниками. 
Было приятно 
видеть столь 
большое коли-
чество счастли-
вых людей. У 
некоторых на 
лице была широкая улыбка, у других 
удивление: «Неужели это ты!» 

В полночь станцевали последние тан-
цы, после чего, каждый желающий смог 
продолжить праздник в пляжном баре 
SuVe Plaaž. Там продолжились беседы и 
быстрые танцы на песке до самого утра. 
О хорошей музыке позаботился DJ Ан-
дрес Альясте. 

Нынешние учителя совместно с вы-
пускниками написали интересную ста-
тью в школьной газете «Suur Kõrv». 
Вдобавок к обращению нашего дирек-
тора Кристи Арон и мнениям учеников, 
в газете можно прочитать много забав-
ных историй от выпускников. О сво-
их школьных приключениях поведали 
Мадис Вассер, Арго Аадли, Яна Кютт, 
Айви Парийыги, Тамбет Тыниссоо, Ай-
вар Алавере, Эпп Ялакас, Ромет Роотс, 
Тоомас Варек, Пеэп Баум, Антс Тулл и 
Лийна Куппер. Прочитать о том, чем они 
занимались и какие истории нам поведа-

ли можно на домашней странице школы 
либо на Facebook-е. 

Многие выпускники и гости отклик-
нулись на весеннюю статью и подарили 
школе много полезных книг. Свой вклад 
в расширение нашей библиотеки внесли 
Кристьян (48-ой выпуск), Катри (50-ый 
выпуск), весь 52-й выпуск, Ирина (58-ой 
выпуск), Ксеня (61-ый выпуск) и началь-
ная школа Ухтна. Необычный формат и 
время проведения встречи выпускников 
по мнению организаторов очень понра-
вились гостям. Нам есть, над чем пора-
ботать, и что дополнить, но полученная 
обратная связь была крайне положитель-
ной. 

Следующая встреча выпускников Кун-
даской Школы пройдёт в 2025 году, ког-
да школе исполнится 130 лет. 

 Кайре Рапур 
Организатор деятельности по интересам

Кундаская Общая Гимназия получила награду 
«Предприимчивой школы» за лучший акт сотрудничества 

На Дне образования Ляэне-Ви-
румаа Кундаская Общая Гим-
назия получила титул «Акт 
лучшего сотрудничества» за 
участие в конкурсе историй 

успеха «Учиться — это весело!». Ти-
тул был выдан за работу Рети Ээспере 
и Трийн Томсон. Ими руководила учи-
тельница Юлле Юусе-Тумак. Работа 
Рети и Трийн прошла дальше в государ-
ственный тур. 

В ходе практической работы ученики 
11 класса Кундаской Общей Гимназии 
Рети Ээспере и Трийн Томсон провели 
учебные дни по обращению с мусором 
в Кундаском детском саду с группой 
«Kiisud». На протяжении четырёх дней 
гимназисты смогли играть с детьми в 
«Prügibingo», сортировать мусор, раз-
вивать креативность путём создания ве-
щей из мусора и закреплять выученное. 
Совместно ходили на улицу, убирались, 
сортировали и мастерили. В ходе прак-
тичной работы гимназисты научились 
лучше планировать время, а также полу-
чили опыт работы с детьми. Они поня-
ли, что с ними нужно быть терпеливы-
ми, поскольку детям требуется больше 
времени на выполнение тех или иных 
задач, чем ученикам и взрослым. В ходе 
работы гимназисты и сами узнали много 
нового об окружающей среде. 

В рамках учебных дней, как учени-
ки, так и дети получили знания и опыт 
в разных сферах: ценности, социальное 
взаимодействие, обучение, общение и 
предпринимательство. Повысились зна-
ния об окружающей среде. 

«ЛУЧШИЙ АКТ ГОДА В СФЕРЕ 
ОБРАЗОВАНИЯ» В ВОЛОСТИ ВИ-
РУ-НИГУЛА ДОСТАЛСЯ КУНДА-
СКОЙ ОБЩЕЙ ГИМНАЗИИ
Школьный театр Кундаской Общей Гим-
назии и её чтецы были удостоены пре-
мией от волости Виру-Нигула за луч-
шую деятельность в сфере образования. 

По завершению участия на Дне поэзии 
имени Бетти Алвер труппа Кундаской 
Общей Гимназии вернулась с титулом 
лауреата. 18 и 19 февраля в культурном 
центре Йыгева прошли Дни поэзии в 
честь Бетти Алвер «Tuuletund». Вместе 
с этим мероприятием были также про-
ведены государственные Дни поэзии 
«Tuulelapsed» и «Tähetund», которые в 
прошлом году были отменены из-за ко-
ронавируса. 

На сцене Дней поэзии выступали Ка-
рин Иварине, Оскар Соомре, Марилеэн 
Саар, Марта-Марлийн Чоганов, Эрик 
Груша и Керт Крисипуу. Ими руководи-
ла Наталие Нейгла. 

ЗАВОЕВАЛИ ЧЕТЫРЕ НАГРАДЫ: 
• Титул ЛАУРЕАТА 
• СПЕЦИАЛЬНУЮ ПРЕМИЮ за клас-

сическое исполнение басни 
• ПРЕМИЯ ЗА АКТЁРСКОЕ МАСТЕР-

СТВО– Марилеэн Саар 
• ПРЕМИЯ ЗА АКТЁРСКОЕ МАСТЕР-

СТВО – Эрик Груша 
Также добились восхитительных ре-

зультатов в уездном конкурсе чтецов. 
Кундаскую Общую Гимназию пред-
ставляли Кармен Сарап, Дарья Глобен-
ко, Мартен Леппик, Эгерт Вески, Оскар 

Соомре, Греэте Вески и Тенели Ууени. 
Произведения выбирали учителя эстон-
ского языка Тийна Ванатоа и Маарика 
Вески. С выступлением учеников помог-
ли руководители театрального кружка 
Анне-Лийси Лаанесте и Наталие Нейгла. 

Подготовка и навыки были настоль-
ко хорошими, что домой вернулись с 
несколькими призовыми местами. В 
государственный тур прошли Мартен 
Леппик и Оскар Соомре. На государ-
ственном фестивале школьных театров 
Оскар Соомре получил премию за актёр-
ское мастерство. 

Школьный театр стал знаменем наших 
кружков. Два раза в год наш школьный 
театр разыгрывает замечательные спек-
такли, развлекая всех зрителей во вре-
мя рождественского кафе и весеннего 
праздника. Нужно отметить, что про-
должительность одного выступления 
составляет от 20 до 45 минут. Они всег-
да очень насыщенны и преподносят ка-
кой-либо урок. Руководитель театраль-
ного кружка принимает всех учеников, 
несмотря на их способности. Самое 
главное – проявлять интерес. 

Школьный театр принимал участие в 
школьных проектных днях. 23 декабря 
2021 года у учеников первой школьной 
ступени была возможность принять уча-
стие в мастерских от школьного театра. 

XXIII театральный день начальных 
классов имени Айно Паю прошёл в Кун-
даской Общей Гимназии. Были пригла-
шены ученики с соседних школ: Васта, 
Азери, Ухтна и Хальяла.
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СПОРТ

23-ий народный забег Виру-Нигула 
6 августа под сопровождение дождя 
прошёл традиционный забег, по 
окончанию которого завершилась 
половина серии забегов Ляэне-Ви-
румаа. В этот раз 23-ий Виру-Ни-
гулаский народный забег прошёл в 
абсолютно новом, для него, месте с 
новыми участками. 

Этап забега, который проводил 
спортивный клуб Running, был пе-
ремещён на волостной стадион, что 
сильно упростило организацион-

ную работу и участие в нём. Одной 
из причин переноса места прове-
дения послужило строительство 
новой дорожки из тартана, которое 
осуществлялось на средства из под-
держке по борьбе с последствиями 
Covid-19 в прошлом году. Это не 
только добавляет функционально-
сти стадиону, но и повышает его 
ценность.

За последние 10 лет проведения 
данного мероприятия погода в эти 

дни была всегда либо очень жар-
кой, когда температура доходила 
до 30 градусов, либо на улице был 
проливной дождь. В этом году в 
очередной раз был последний ва-
риант, что, несомненно, повлияло 
на эмоции участников и их коли-
чество. Несмотря на дождь забег 
понравился многим. Мы получили 
огромное количество положитель-
ных отзывов по поводу новой ос-
новной дорожки. За длительные 

часы бесконечного дождя дорожка 
стала весьма скользкой, что пода-
рило не малому количеству участ-
ников незабываемые эмоции возле 
финишной черты. 

Благодарим всех участников, 
добровольцев и спонсоров этого 
спортивного мероприятия. Прежде 
всего огромное спасибо волости 
Виру-Нигула, а также долговре-
менному и основному спонсору 
AS Flexa Eesti. Предприниматели 

нашей волости, фермеры и многие 
другие предприятия внесли вну-
шительный вклад в этом году. Бла-
годарю вас от всего сердца. Также 
заявляю, что организацию следую-
щего забега я с радостью передам 
кому-нибудь другому. Я надеюсь, 
что совместно с волостью мы най-
дём нового партнёра и основного 
организатора. 

Айнар Сепник 
Руководитель спорта 

Фотографии: Мартин Пийр

В субботу, 1 октября 2022, в волости 
Виру-Нигула состоится большое 
народное спортивное мероприятие

Под руководством клуба по 
ориентированию ТА состо-
ится рогейн или командный 
поход по ориентированию, в 
котором примут участие ко-

манды из 2–5 человек. Можно принять 
участие с 8-часовым или 4-часовым 
контрольным временем, на протяже-
нии которого команды постараются 
пройти как можно больше контроль-
ных пунктов, которые будут распола-
гаться на достаточно большой терри-
тории в районе Виру- Нигула, Кунда, 
Летипеа и Маху. Центр соревнований 
будет находиться у спортивного здания 
Виру-Нигула. Старт будет дан в 9.30. 
На тропе ожидается до 500 человек. 

Рогейн- очень популярная в Эстонии 
спортивная дисциплина, в которой есть 
связь как с ориентированием, так и по-
ходным спортом. Если большинство 
участников преодолевают расстояния 
пешком, то есть и те, кто проявляет 

себя на прочность и пробегает боль-
шую часть 8-часового контрольного 
времени. Как активное хобби рогейн 
дает возможность различные красивые 
и заслуживающие внимания места по 
всей Эстонии, которые не всегда вид-
ны со стороны шоссе. 

Эстонцы являются мастерами ро-
гейна и на мировом уровне. Недавно в 
августе в Чехии в горах Суде женские 
команды Эстонии одержали двойную 
победу, а лучшая мужская команда 
Эстонии получила серебряную медаль.  

Ориентирование клуба по ориен-
тированию ТА состоится в двадцать 
второй раз. В предыдущие годы рогейн 
проходил в Паункюла, Вызу, Янеда, Ка-
репа, Линдора, Таэваскода, Ныва, Кур-
гья, Килинги-Нымме и многих других 
местах. Дополнительная информация 
на домашней странице taok.rogain.ee, а 
также в Facebook (TA OK rogain). 



VIRU-NIGULA VALLA TEATAJA Сентябрь 20226

Новый сезон в 
Виру-Нигуласком 
волостном спор-
тивном центре 
23 сентября открывается бассейн 
Кундаского Спортивного центра. 
В Бассейне будут проходить сле-
дующие тренировки: 

В понедельник и среду в 19.00 
– водная аэробика, Керстин Хул-
кко. 

В четверг в 11.45 – водные за-
нятия для пожилых, Кюллике 
Коха. 

С понедельника по пятницу – 
плавание для детей, Марина Ка-
рамкова. 

Групповые занятия в зале Кун-
даского Спортивного центра: 

В понедельник и четверг в 
19.00 – йога, Яана Кала. 

Во вторник и четверг в 19.00 
– тренировка, Виктория и Свет-
лана. 

Тренер Маэлис Кари приглаша-
ет на тренировку по лёгкой атле-
тики всех детей со 2 по 5 класс. 
Также на тренировку Кайдо Ва-
хесалу по баскетболу ожидаются 
все мальчики и девочки. Занятия 
по тхеквондо начались уже с сен-
тября. Молодым любителям тан-
цев предлагает занятия Кятлин 
Марьяпуу. 

В Кундаском Спортивном цен-
тре можно играть в баскетбол, 
волейбол, хоккей в зале, бадмин-
тон и настольный теннис. 

Время работы Кундаского 
Спортивного центра: Пн-Ср 
07.30-22.00, Сб-Вс 11.00-21.00 

Время работы бань: Пн-Ср, Пт 
17.00-21.00, Чт 10.00-21.00, Сб-
Вс 11.00-21.00 

В Азерийском Центре свобод-
ного времени проходят занятия 
для молодёжи по настольному 
теннису, баскетболу и тхеквон-
до. Для женщин проходит аэро-
бика. Зал можно использовать 
для игры в баскетбол, волейбол и 
бадминтон. Также открыт и тре-
нажёрный зал. 

Время работы Азерийского 
Центра свободного времени: 
Пн-Пт 08.00-20.00, Сб=Вс 12.00-
17.00 

В Виру-Нигуласком Спортив-
ном холле проходят занятия по 
настольному теннису и баскет-
болу. Зал можно также исполь-
зовать для игры в баскетбол и 
волейбол. Открыт тренажёрный 
зал. 

Время работы Виру-Нигу-
лаского Спортивного холла: Пн-
Пт 15.00-20.00 

Больше информации о заняти-
ях и тренировках можно найти 
на нашей домашней странице и в 
Facebook-е. 

С 23 по 30 сентября Эстонский 
олимпийский комитет и объеди-
нение Sport Kõigile проведут го-
сударственную неделю спорта. 

С годами неделя спорта стала 
одним из самых больших спор-
тивных мероприятий в Эстонии. 
В нашей волости пройдёт «Гон-
ка шагов», которая будет длиться 
целый месяц. Среди всех тех, кто 
достигнет поставленной цели, 
будут разыгрываться призы. 
Приглашаем всех желающих! Об 
этом мероприятии можно узнать 
подробнее на нашей домашней 
странице и в Facebook-е. 

27 сентября в разных волост-
ных спортивных комплексах 
пройдут открытые тренировки 
Таури Томсона по игре в диск 
гольф. После, в Кунда, пройдёт 
небольшое соревнование сре-
ди участников. О предстоящих 
мероприятиях на Неделе спор-
та можно узнать на странице в 
Facebook-е или на нашем сайте. 

До скорых встреч! 

Виру-Нигулаский волостной  
спортивный центр

ПОБЕДИТЕЛЬ ЧЕМПИОНАТА  
БАЛТИИ РЕЭЛИКА ХАНСОН   
3–4 сентября в Вильяндиском спортивном центре состоялся 

чемпионат Балтии по настольному теннису, в программе 
которого были как командные соревнования, так и оди-

ночные состязания. 
В зачете женских команд торжествовала I женская команда Эстонии. 

В составе женской команды Эстонии играла и настольная теннисистка 

Азериского спортивного клуба Реэлика Хансон. В женском индивиду-
альном турнире Реэлика одержала победу над литовкой Эгле Янкауски-
ене с результатом 4:1. 

 Наши поздравления Реэлике! 
 VNVT 

Осень принесла с собой изменения в почтовых услугах 
С ростом популярности интернет-магазинов 
изменились потребности людей к почтовым ус-
лугам. Всё больше и больше людей отправляет 
посылки через почтовые автоматы, тем самым 
снижая необходимость посещения почтового 
отделения. Omniva совместно с представи-
телями волостного управления пересмотре-
ла почтовые услуги и объём работы в нашем 
регионе, а также представила преимущества 
персональных почтовых услуг. В связи с про-
ведением осовременивания почты этой осенью 
были внесены большие изменения. 

В ВИРУ-НИГУЛА ПОЯВИТСЯ ПОЧТОВЫЙ 
АВТОМАТ, А ПОЧТОВОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
ЗАКРОЕТСЯ 
В середине сентября Omniva при совместной 
работе с самоуправлением установит почтовый 
автомат в Виру-Нигула. 1 ноября Виру-Ни-
гулаский почтовый пункт закроет свою дея-
тельность, однако почтовые услуги никуда не 
денутся. Отныне почтовые услуги будут предо-
ставлять дома или на работе персональные по-
чтальоны. Посылки и письма можно будет так-
же получить либо отправить в новых почтовых 
автоматах. Свою работу продолжат почтовые 
пункты в Кунда и Азери. 

ВЫЗОВИТЕ ПЕРСОНАЛЬНОГО  
ПОЧТАЛЬОНА К СЕБЕ НА ДОМ! 
Почтовый пункт находится далеко, но вам нуж-
но отправить посылку? Вам нужна почтовая 
марка, конверт или упаковка? Хотите оплатить 
счета или отправить письмо? Вызовите пер-
сонального почтальона на дом или на работу! 
Услуга предоставляется бесплатно для тех, кто 
живёт дальше 5 километров от ближайшего по-
чтового отделения. Для тех, кто живёт ближе 
этой отметки, стоимость услуги будет состав-
лять 5 евро. Действовать будут такие же цены, 
как и в почтовом отделении. Оплачивать нужно 
только те услуги, которыми пользуетесь. 

 
ВЫЗВАТЬ ПЕРСОНАЛЬНОГО  
ПОЧТАЛЬОНА – ОЧЕНЬ ЛЕГКО! 
Для вызова, позвоните по телефону 6643330 
или напишите на странице www.omniva.ee/era/

abiinfo/kirjakandja_tellimine. Отметьте, в каких 
услугах вы нуждаетесь, и на какой адрес хоти-
те вызвать почтальона. Представитель службы 
Omniva свяжется с вами, чтобы договориться о 
времени. Заказ выполняют, как правило, к сле-
дующему дню, но не позднее двух дней в про-
межутке с 8.00 до 17.00. 

СНИЖАЕТСЯ ПОТРЕБНОСТЬ В  
ОТПРАВКЕ ТРАДИЦИОННЫХ ПИСЕМ 
Из 13 почтовых ящиков нашей волости исполь-
зуется только девять. В месяц отправляют чуть 
меньше пяти писем. В ближайшие месяцы за-
планировано убрать почтовые ящики в Коогу, 
Калви, Азериару, в деревнях Ранну и Кунда, 
Оякюла, ул. Яама 21 Кунда, Маху и Койла в 
связи с их малым использованием. Если по-
чтовое отделение находится далеко от вас, то в 

дальнейшем можно будет использовать услуги 
персонального почтальона, с помощью которо-
го можно отправлять письмо и посылку. 

ВЫРАСТЕТ ЧИСЛО ПРОДАВЦОВ  
МАРОК И КОНВЕРТОВ 
В планах договориться с местными продав-
цами о продаже почтовых марок и конвертов, 
чтобы повысить разнообразие товаров и их до-
ступность. Почтовые марки, конверты, открыт-
ки и другие товары можно купить на странице 
https://pood.omniva.ee/et/86-2022-postmarkide-
plaan. 

Наталья Тервинский 
Руководитель восточного региона  

почтовых отделений Omniva

Фотографии: Omniva
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Кладбища в Кунда 
В продолжение к статье, вышедшей в прошлом месяце, 
сообщаем, что регулярно проводим наблюдение за обои-
ми кладбищами в Кунда. Благодаря проводимому надзо-
ру начали делопроизводство над двумя людьми в связи с 
незаконным складированием отходов. Одного человека 
оштрафовали. Напоминаем, что складирование мусора на 
кладбище в неположенных местах недопустимо. 

Еще сообщаем, что на новом кладбище в Кунда теперь 
есть место, где можно оставить камни после уборки моги-
лы. Оно находится вблизи дороги за могилами и отмечено 
соответствующей табличкой. Просим там другой мусор не 
складировать. 

В связи с развитием электронных услуг волости Ви-
ру-Нигула, волостное управление начало сотрудничать 
с платёжной платформой Bill.me. 

Теперь открылись современные, надёжные и эколо-
гические возможности в сфере платежей. Начиная с ок-
тября 2022 года счетами можно будет управлять с помо-
щью платёжной среды Bill.me. 

ЧТО ТАКОЕ BILL.ME? 
Bill.me – это современна и безопасная среда для под-
тверждения, просмотра и оплаты счетов. Данная платфор-
ма целиком отвечает требованиям GDPR (закон о защиты 
данных) и высоким стандартам кибербезопасности. 

КАКИЕ ВОЗМОЖНОСТИ ПРЕДОСТАВЛЯЕТ BILL.ME? 
После регистрации в среде Bill.me частное лицо может 
сразу же пользоваться всеми предоставляемыми возмож-
ностями и преимуществами. 

BILL.ME ПОЗВОЛЯЕТ: 

• Получать все ежемесячные счета в одном месте (счета 
не пропадают и не поступают в папку спама). 

• Получать подробный обзор оплаченных и не оплачен-
ных счетов. 

• Смотреть архив счетов (используя карту оплаты)*. 
• Автоматически оплачивать счета (автоматическая опла-

та с указанием точной суммы)*. 
• Получать и обмениваться важной информацией (акту-

альная информация на вашем личном рабочем столе). 
• Все возможности и преимущества данной платформы 

также доступны в приложении Bill.me в магазине при-
ложений Android, HUAWEI AppGallery и iOS. 

Благодаря сотрудничеству между волостным управлени-
ем и предприятием Bill.me регистрация и использование 
платформы – бесплатно. 

*Плату за услугу в размере 2% от размера счёта берут 
только в том случае, если оплата производится напрямую с 
платёжной карты через систему Bill.me 

Первые счета будут отправлены уже в начале октября. 
Это значит, что начиная с 1 октября 2022 года на электрон-
ную почту счета больше приходить не будут. 

*На э-почту каждого получателя будет отправлена уни-
кальная ссылка на регистрацию в системе Bill.me. 

Дополнительную информацию можно получить, обра-
тившись в Bill.me по э-почте info.ee@bill.me или по теле-
фону +372 5301 5051. 

Виру-Нигулаское волостное управление

СООБЩЕНИЕ

1. С ЧЕГО НАЧАТЬ? 
Для того, чтобы начать компостиро-
вать, нужно найти подходящее ме-
сто. Найдите такое место, где меньше 
солнца и ветра. Избегайте долины и 
прочие низины, поскольку излишнее 
количество дождевой воды в компосте 
— это плохо. 

Самый лучший вариант — если 
компост будет находиться на отлив-
ной поверхности, то необходимо по-
думать над системой водостока (тру-
бы, наклонные поверхности). 

Если вы решили, что купите в стро-
ительном магазине пластмассовый 
контейнер для компостирования, то 
всё очень просто. Нужно всего лишь 
поставить его на желаемое место. 

Если же вы захотели сами смасте-
рить свой компостер, то для этого вам 
понадобятся доски и некоторые стро-
ительные материалы. Данный способ 
является самым экологичным. 

Оптимальные размеры для контей-
нера: 1,2х1,2х1,2 м или больше. Мень-
ше — и от него уже не будет пользы. 
Три из сторон компостера могут быть 
жёстко зафиксированы, тем самым 
оставив одну сторону для доступа к 
внутренним отделениям. Можно сде-
лать несколько отсеков для лучшего 
смешивания, добавления или извлече-
ния компоста. 

2. КАКИЕ БИООТХОДЫ ДОБАВ-
ЛЯТЬ И КАКИМ ДОЛЖЕН БЫТЬ 
ПЕРВЫЙ СЛОЙ? 
Теперь, когда вы разобрались с ме-
тодом компостирования, необходимо 
добавить самый первый слой. 

В качестве первого слоя отлично по-
дойдёт земля или торф. Следующий 
слой — всевозможные биоотходы, ко-
торые остались после готовки на кух-
не: кожура от яиц, картофеля, яблок, 
середины яблок, кожура от моркови, 
мокрая бумага, картон и т.д. К сожале-
нию, совсем всё компостировать нель-
зя, например: кости, масло, молочные 
изделия, шипы хвойных деревьев, 
стволы роз, арбузы, кожуру от бана-
нов и цитрусов, лекарства и неразла-
гающиеся отходы. 

3. ДОБАВЛЯЙТЕ ПРОСЛОЙКУ. 
КАК И ЗАЧЕМ? 
Для того, чтобы сбалансировать ком-
пост, после зелёного слоя должен идти 
коричневый (их можно и смешивать). 

В качестве биоотходов для коричне-
вого слоя можно использовать опав-
шие листья деревьев и хворост. Вет-
ки нужно измельчить или сломать на 
маленькие части, иначе они не успеют 
достаточно быстро разложиться. 

Если на вашем участке нет листьев 
или веток, то подойдёт любой другой 
насыпной материал: немного торфа 
или земли, измельчённая газета, упа-
ковки из-под яиц, гранулы из соломы, 
которые можно приобрести в строи-
тельном магазине, древесные щепки 
и т. п. 

4. ПЕРЕИЕШИВАЙТЕ! 
Если вы хотите, чтобы результат был 
на пять с плюсом, то два раза в год 
компост необходимо перемешивать. 
Это можно сделать с помощью вил. 
Другой вариант — сделать второй 

контейнер и просто перенести весь 
компост туда. 

Если вы живёте в частном доме или 
в доме, где находится мало квартир, 
то компост не обязательно переме-
шивать. В таком случае нужно быть 
уверенным, что он состоит из равного 
количества влажных биоотходов и на-
сыпного материала. 

5. КОМПОСТ ГОТОВ, ВЫНИМАЙТЕ! 
Хороший компост имеет тёмно-корич-
невый оттенок и зернистую текстуру. 
На вид он очень похож на перепрелый 
навоз, но пахнет землёй. 

Компостную землю можно прове-
рить так: Заполните стеклянную бан-
ку на 1\3 компостом и положите туда 
пару семян салата. Немного полейте 
и закройте крышкой. Если через пару 
дней будут видны маленькие зелёные 
ростки и белые корни, то компост — 
готов. Если же растения будут жёл-
тыми или коричневыми, то стоит ещё 
некоторое время подождать. 

Полученную землю можно исполь-
зовать, как в клумбах, так и в качестве 
удобрения для газона. Выращенный 
на компостной земле урожай чистый и 
очень полезный. Также в такой почве 
будут превосходно расти комнатные 
цветы. 

 Удачного компостирования! 

Статья взята со страницы 
kompostiljon.ee, где можно найти ещё 
много полезных советов по компости-
рованию. 

 Источник: Keskkonnaministeerium

Пять шагов  Пять шагов  
для компостирования


